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Intervention de Laurent Duding au nom du groupe socialiste

Madame la Présidente,
ChEres collègues,

Il y a un peu plus d’une année, notre Autorité était saisie d’un rapport d’information
sur le projet « La Chaux-de-Fonds, Capitale Culturelle Suisse 2027 ». Notre groupe
l’avait accueilli avec beaucoup d’enthousiasme, il en va donc logiquement de même
pour le rapport dont nous débattons ce soir.

On  serait  tenté  de  dire :  « on  y  est presque ! ».  Notre  Conseil  a  effectivement
l’opportunité ce soir de donner le feu vert au montage financier présenté en annexe
du  rapport  du  Conseil  communal  relatif  au  crédit  d’engagement.  Cette  étape
politique est essentielle afin de permettre à l’association « LCDF, Conseil communalS
2027 » de poursuivre son travail en vue de l’élaboration des contenus artistiques. Il
ne  semble  pas  inutile  de  rappeler  que  le  vote  de  notre  Autorité  conditionne
l’obtention :

• De  l’engagement  financier  du  canton ;  également  de  l’ordre  de
2,5 millions.

• Et en cascade de celui ensuite de la Confédération d’un montant identique
selon le budget figurant en annexe 2 du rapport.

• Enfin, ces étapes sont attendues afin de confirmer l’engagement financier
des  pouvoirs  publics  qui  représente  41 %  du  budget  fixé  à  hauteur  de
18,4 millions.

Pour le groupe socialiste, ce vote attendu est avant tout un signal politique fort à
donner  par  notre  Autorité  à  l’engagement  financier  de  notre  Ville  à  cette
manifestation d’envergure qui va impacter fortement notre ville au-delà de 2027.

L’enthousiasme de notre groupe est aussi un message de confiance et d’envie par
rapport aux porteurs du projet.

De  l’avis  du  groupe  socialiste,  ce  projet  est  un  pari,  un  défi  que  nous  sommes
appelés  à  relever  ensemble.  Il  nécessite  du  soutien,  de  l'enthousiasme  et  une



volonté collective. En devenant la 1ère Capitale culturelle du pays, La Chaux-de-Fonds
a l’occasion de réinterroger  et  de renforcer  son identité.  Nous avons également
l’opportunité de tisser  des liens plus  forts  avec nos voisins  et  de faire rayonner
La Chaux-de-Fonds bien au-delà des frontières cantonales.

Dans une vision parfaitement idéale,  nous aspirons à ce que chacun·e puisse se
reconnaître dans cette aventure collective, que chacun·e puisse contribuer à cette
mosaïque  culturelle  qui  fait  de  notre  Ville,  ce  terreau  riche  tout  en  nécessitant
constamment la  recherche de ponts  entre les  différentes composantes de notre
collectivité dont l’ouverture doit, pour le parti Socialiste, rester une des cartes de
visite.

Notre  groupe attend à  ce  que  la  programmation soit  véritablement  inclusive  et
variée afin que ce projet soit  profitable à toutes et tous,  sans discrimination. La
proposition culturelle doit être de qualité, mais aussi populaire dans le sens premier
du terme.

Pour  le  parti  Socialiste,  il  semble  essentiel  de  se  donner  les  moyens  d’être  au
rendez-vous  de  cet  événement-phare.  Pour  permettre  le  rayonnement  attendu
unanimement, il  est important d’indiquer que le budget établi doit être consacré
aussi largement que possible au contenu des évènements artistiques présentés. En
ce  sens,  il  paraît  essentiel  de  fédérer  autour  du  projet  par  une  communication
dynamique et continue pour associer d’une part les acteurs culturels locaux à la
démarche et « prendre avec » la population. Les aspects décrits dans le rapport sous
la mention « conséquences sur les ressources humaines et les services » paraissent
aux yeux du groupe socialiste cohérents. Il est évident qu’une manifestation d’une
telle ampleur ne pourra pas se faire dans des conditions adéquates sans aucune
répercussion  sur  certains  services  communaux.  La  ligne  défendue par  le  Conseil
communal paraît pragmatique, partant du fait que tel qu’indiqué dans le rapport
l’ensemble des projets ayant un tel impact devront remontés au Conseil communal
d’ici juin 2025. Nous attendons à ce que notre Autorité, via la commission financière
notamment, soit informée en temps et en heure afin que nous puissions en bonne
intelligence anticiper et entrevoir la mise en place du projet dans des conditions
optimales et dans le respect du cadre financier fixé. Comme dit précédemment, le
message que nous souhaitons faire passer ce soir est de se donner les moyens, dans
le cadre du budget arrêté, pour tirer au final un bilan aussi positif que possible de
cet événement que nous ne serons pas à même de réitérer une seconde fois.



Dans  ce  sens,  nous  demandons  au  Conseil  communal  qu’à  minima  un  rapport
d’information  à  l’attention  de  notre  Autorité  dresse  un  état  des  lieux  de
l’avancement du projet à l’automne 2026, soit quelques mois avant le démarrage de
la  manifestation.  Cette  demande  doit  être  comprise  comme  une  démarche  de
communication permettant de parler et de faire parler de ce qui deviendra réalité
en 2027.

Pour terminer, nous souhaitons obtenir quelques précisions du Conseil communal
sur les points suivants :

• Le thème de la « durabilité » est mentionné à plusieurs reprises dans le
rapport  sans pour autant que cet  aspect soit  véritablement détaillé.  Le
Conseil  communal  pourrait-il  nous en dire  plus  sachant  que cet  aspect
semble incontournable à l’heure actuelle ?

• La  « mobilité  est  également,  à  juste  titre,  un  élément  abordé  dans  le
rapport qui fait état d’une collaboration avec la Haute-École Arc. Au-delà
de  ce  qui  figure  dans  les  documents  reçus,  peut-on  s’attendre  à  une
réflexion, voire à une possible intensification de l’offre, par exemple au
niveau  des  transports  publics,  durant  la  manifestation ?  Sur  ce  point,
MERCI aussi au Conseil communal des compléments qu’il peut amener à
ce  stade  d’avancement  du  projet  sur  ce  point.  Est-ce  que  cette
manifestation jouera un rôle de catalyseur dans le développement d’une
mobilité plus durable ?

• Notre groupe s’interroge sur l’offre hôtelière et l’accueil du public au sens
large ? Bien conscients des prérogatives limitées du Conseil communal en
la  matière,  nous  souhaitons  cependant  obtenir  des  informations
complémentaires sur la vision du Conseil communal en la matière.

• Enfin, cette manifestation doit, de notre point de vue, être perçue comme
un investissement de par les retombées économiques attendues. Il nous
paraît intéressant que ce point fasse l’objet d’un suivi et qu’à l’issue de la
manifestation un bilan puisse être établi. Nous remercions déjà le Conseil
communal  de  nous  préciser  si  cette intention est  prévue  à  l’aide  d’un
bureau spécialisé ou via les services de la ville ?

Vous  l’aurez  compris,  le  groupe  socialiste  unanime  soutiendra  avec  force  et
conviction  le  rapport  du  Conseil  communal  relatif  au  crédit  d’engagement  de
2,5 millions pour une subvention au projet « La Chaux-de-Fonds, capitale culturelle
CH 2027 ».



Pour conclure, nous tenons à remercier toutes les personnes, les porteurs du projet
en premier lieu, qui œuvrent et continueront d’œuvrer à la réalisation de ce projet
aussi passionnant qu’enthousiasmant.

Merci de votre attention.

Pour le groupe socialiste,
Laurent Duding


